
Работа уже выходит на фи-
нишную прямую, ведь  
не за горами начало нового 
учебного года. К 1 сентября 
строители обязались полно-
стью сдать объекты. 

…Мы сидим с директором 
Джингирикской СОШ Р. Куато-
вым на лавочке под раскидистой 
березой в школьном дворе и на-
блюдаем за работой кровельщи-
ков, стоящих на строительных 
лесах. Работа у них спорится, и 
они явно с удовольствием дела-
ют новую крышу. Здесь уже дав-
но выкинули на «свалку исто-
рии» старые окна и двери, поэ-
тому через зияющие проемы 
хорошо видно, какой завидной 
толщины здесь стены. Да уж, в 
50-х годах ушедшего века шко-
лы и больницы строили основа-
тельно, на века.

И эти каменные стены возво-
дили в далеком 1957 году строи-
тели. Тогда уже был построен 
первый этаж будущей школы и 
приступали ко второму. Колхоз 
«Клухори», в чьи владения вхо-
дило это поселение, 
носившее название 
Бари до возвраще-
ния карачаевцев на 
родину, был самодо-
статочен и мог по-
зволить себе такую 
школу. Когда из 
14-летней ссылки 
карачаевцы верну-
лись в родные места 
и нужно было обустраиваться, 
от строительства второго этажа 
отказались. 

Об этом рассказывал мне ди-
ректор школы, почетный работ-
ник общего образования Радик 
Куатов, родившийся здесь в 
1970 году, окончивший эту шко-
лу, затем физмат КЧГПИ, а в 

2000 году возглавивший родные 
пенаты. Изначально — а к ре-
монту здесь приступили в янва-
ре нынешнего года — Р. Куатов с 
архитектором г. Карачаевска 

Исламом Крымшамхаловым со-
ставили проект внутренней пе-
репланировки здания: где-то 
раздвинули стены, где-то выга-
дали площадь от бесполезно ши-
роченного коридора для созда-
ния крайне необходимых меди-
цинского кабинета, комнаты 
детских инициатив, расширения 

учительской, столовой с пище-
блоком. Опять же выкроили ме-
сто для санузлов. 

В пристройке, сделанной в 
1999 году, теперь разместятся 
просторный актовый зал на 150 
мест и школьная библиотека. 

— Мы довольны строительны-
ми работами генподрядчика 
«Югпромстрой» (генеральный 
директор Сергей Шуваев), — го-
ворит Р. Куатов. — С полной от-
дачей трудятся профессионалы 
своего дела: прораб Расул Чотча-
ев, электромонтажник Алек-
сандр Жвакин, кровельщик Ка-
зим Тохчуков, бригадир отделоч-
ников Кемал Кипкеев и другие. 
Ходом работ живо интересуются 
глава администрации Карачаев-
ского района Спартак 
Кущетеров и началь-
ник управления обра-
зования АКМР Зурида 
Хатуева.
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Бенефис выпускников
Состоялась защита дипломных работ 
студентов колледжа им. А. Даурова с. 3

Театр в его жизни
Исполнилось 85 лет драматургу 
и режиссеру Маталио Абдокову с. 3

Новые правила выплат
Детские пособия родители будут 
получать и после выхода на работу с. 2

Встретились три главреда
В Нальчике прошла ежегодная летучка 
редакторов газет на черкесском языке с. 2

Нам сорок первый год не забыть!
В День памяти и скорби в Карачаево-Черкесии вспоминали героев боев  
на фронтах Великой Отечественной войны и тружеников тыла

Традиционно в ночь перед  
22 июня в Черкесске на Посту 
№1 проходят мероприятия, 
посвященные годовщине на-
чала Великой Отечественной 
войны. У мемориала «Огонь 
Вечной славы» собираются 
жители и гости республикан-
ской столицы, а воспитанни-
ки центра военно-патриоти-
ческого воспитания молоде-
жи «Авангард» несут почет-
ную Вахту памяти. 

В этом году горожане принес-
ли на Аллею Славы свечи и со-
ставили из них слово «помним». 
Каждый огонек — символ того, 
что в нашей республике помнят 
подвиг солдат и ценят то, что 
они сделали для ныне живущих 
поколений.

— Все мои прадедушки пропали 
без вести во время Великой Оте-
чественной войны. Лишь один 
прошел всю войну и дошел до 
Берлина. Это очень сильно по-
влияло на  всю нашу семью. Я 
помню, как моя бабушка плакала 
в такие памятные дни, потому что 
потеряла на войне своего отца и 
деда. Из-за  того, что сейчас пере-
писывается история, очень важ-
но, чтобы мы помнили и чтили 
память героев войны. Наш долг — 
передать эту память следующим 
поколениям, ведь пока мы пом-
ним о  наших защитниках, они 
живы, — сказал член Обществен-
ной палаты КЧР Гарик Кургинян.

Гарик Кургинян напомнил, 
сколько солдат пали смертью 
храбрых,  защищая, а потом осво-
бождая территорию нынешней 
Карачаево-Черкесии. Именно 
здесь фашисты установили пер-
вые мобильные газовые камеры и 
устраивали расправы над невин-
ными людьми. А местные жите-
ли, рискуя своей жизнью, спасали  
раненых красноармейцев. Мно-
гие семьи укрывали у себя детей 
из блокадного Ленинграда, а впо-
следствии растили их как родных.

Погрузиться в атмосферу дале-
ких фронтовых сороковых мож-
но было на летнем плацу Поста 
№1, где прошел показ художе-
ственного фильма «Единичка», 
снятого по автобиографической 
повести писателя-фронтовика 
Александра Николаева «Мы все, 
не считая детей». В основу филь-
ма легли реальные исторические 
события, происходившие с писа-
телем во время Великой Отече-
ственной войны. Перед главным 

героем драмы, 19-летним лейте-
нантом-артиллеристом Анато-
лием Егоровым, встал непростой 
выбор — оставить невинных 
мирных людей на верную гибель 
или подвести под удар своих вер-
ных боевых товарищей.

— Поражает мужество наших 
солдат. Егоров — совсем моло-
дой парень, а взял на себя такую 
ответственность, мужественно и 
стойко защищал вверенные ему 
рубежи. Это очень правдивый  

фильм, который не оставляет 
никого равнодушным. Действи-
тельно, хорошее кино, которое 
стоит посмотреть и взрослым, и 
детям, — поделилась впечатле-
ниями Оксана Белоусова.

Матвей Астахов с малых лет 
мечтал носить военную форму и 
быть причастным к почетной 
службе на Посту №1. В июне 
этого года исполняется 5 лет, 
как он впервые пришел в центр 
военно-патриотического воспи-

тания «Авангард». Юноша при-
знается, что каждый раз, выходя 
с караулом на почетную Вахту 
памяти, он испытывает трепет и 
волнение.

— Каждый год в канун 22 июня в 
память о погибших в годы войны 
мы пускаем венки на реке Кубань, 
а затем заступаем на пост у Вечно-
го огня. Это нужно для того, чтобы 
чтить память наших дедов и пра-
дедов, которые пролили свою 
кровь, для освобождая родную 

землю. Они сделали все, чтобы мы 
сейчас могли жить, получать об-
разование, заводить свои семьи и 
растить детей, — сказал разводя-
щий Поста №1 Матвей Астахов.

Разводящий Матвей Астахов и 
часовые Артем Цацурин и Вадим 
Натовский — самые опытные 
воспитанники центра 
военно-патриотиче-
ского воспитания мо-
лодежи «Авангард» 
города Черкесска. 

Уважаемые мусульмане Ка-
рачаево-Черкесии!

Искренне поздравляем вас со 
светлым праздником Курбан-
байрам!

Сегодня мы встречаем один из 
самых значимых и священных 
праздников мусульманского 
мира. Он символизирует веру во 
Всевышнего и готовность следо-
вать высоким духовно-нрав-
ственным принципам ислама.

Курбан-байрам — это не про-
сто праздник, который отмеча-
ется мусульманами по всему 
миру, это также возможность 
укрепить веру и стремление му-
сульман к состраданию, мило-
сердию, терпимости, справед-
ливости и взаимовыручке. Этот 
праздник важен для сохранения 

духовности и нравственности 
нашего общества. Он объединя-
ет нас в вере в духовность и 
укрепляет добрососедские от-
ношения. 

Дорогие земляки, пусть этот 
день принесет вам радость, бла-
гополучие и мир в сердцах. Же-
лаем, чтобы ваша вера остава-
лась крепкой и несокрушимой. 

С праздником Курбан-байрам!

Р. Б. ТЕМРЕЗОВ 
Глава  
Карачаево-Черкесской Республики
А. И. ИВАНОВ 
Председатель  
Народного Собрания (Парламента)  
Карачаево-Черкесской Республики 
М. О. АРГУНОВ
Председатель Правительства  
Карачаево-Черкесской Республики

С праздником Курбан-байрам!

В детских оздоровительных 
лагерях республики 8–22 ию-
ня отдыхали, набирались сил, 
положительных эмоций  
и впечатлений дети из Старо-
бельского района Луганской 
Народной Республики. 80 че-
ловек принял лагерь «Лес-
ное» в Прикубанском районе 
и 48 детей — лагерь «Сосен-
ка» в Зеленчукском районе.

Нам все понравилось  

В этом месяце мы часто пыта-
лись  договориться о приезде в 
лагерь отдыха «Лесное», да вот 
незадача:  отдыхающие, школь-
ники из ЛНР, постоянно были 
на выезде. Наконец нам удалось 
встретиться с ребятами и их вос-
питателем Бинеттой  Кипкеевой 
в Черкесске, в парке Победы.

Бинетта Резуановна рассказа-
ла, что они с вожатыми лагеря 

ждали новую смену из ЛНР с не-
которой опаской. И в первый 
день приезжие действительно 
показались несколько  робкими 
и зажатыми, однако уже день 
спустя ребята совсем оттаяли и 
оказались абсолютно обычны-
ми, веселыми и живыми, а глав-
ное, абсолютно «нашими деть-
ми», как выразилась Бинетта 
Кипкеева.

По словам Бинетты Резуанов-
ны, программа отдыха детей бы-
ла очень обширной. «Мы ездили 
в Домбай, катались на канатке, 
были в Тебердинском нацио-
нальном парке,  посетили там 
краеведческий музей, в Черкес-
ске были во всех трёх музеях, а, 
кроме того, нас пригласили на 
выставку кукол, и это все совер-
шенно бесплатно! А еще мы ез-
дили на Медовые водопады и в 
Кисловодский дельфинарий, и 
дети возвращались в лагерь 
усталые, но счастливые. Завтра 
мы едем на минеральные источ-
ники в поселке Кавказском», — 
рассказала Кипкеева. 

Были ли какие-то трудности с 
этими детьми? «В селе Никола-
евском ночью была свадьба, и 
молодожёны устроили фейер-
верк. Дети из лагеря все в испуге 
выскочили из домиков, был пер-
вый час ночи. Нам  пришлось 
объяснять, что это нас не об-
стреливают, что это праздник, и 
что к празднику специально по-
купают такие хлопушки. Дети 
были изумлены, что кто-то так 
веселится. Мы успокоили детей, 
но сами потом проплакали пол-
ночи», — с грустью рассказала 
воспитательница.

Пока мы разговаривали с воспи-
тательницей, Кира Пархоменко, 
Алена и Полина Ткаченко, Кира 
Котенко, Ирина Будкова, Ника 
Литвиченко кружились на кару-
селях. Кипкеева рассказала, что 
эти  девочки 12 июня сами реши-
ли отметить День России. «Мы не 
нагружали их такой те-
матикой, ни к чему не 
принуждали и не навя-
зывали — это было их 
собственное желание. 

Спасибо, «Лесное» и «Сосенка»!
В детских оздоровительных лагерях Карачаево-Черкесии завершилась 
первая смена для детей из Старобельского района ЛНРВ школах республики введут единую модель 

профориентации
Единую модель профориентации для учащихся 6–11 классов 

в школах Карачаево-Черкесии намерены ввести начиная с  
1 сентября. Минпросвещения РФ утверждены методические 
рекомендации внедрения Профминимума в школах страны. 
Он привлечет внимание школьников к ключевым отечествен-
ным отраслям, которые постоянно нуждаются в притоке све-
жих квалифицированных кадров, позволит школьникам к 
выпускным классам определиться с выбором профессии и об-
разованием, свободно ориентироваться в «дорожной карте» 
своей дальнейшей карьеры.

Получила 100 баллов на ЕГЭ по истории
На 100 баллов сдала ЕГЭ по истории вы-

пускница гимназии № 9 г. Черкесска Ма-
рия Долмацына. Как отмечают в Минобре 
КЧР, Мария все школьные годы была от-
личницей. Имея разносторонние интере-
сы, предпочтение она отдавала предме-
там гуманитарного цикла, неоднократно 
становилась победителем и призером 
муниципального и регионального этапов 
Всероссийской олимпиады школьников 
по русскому и английскому языкам, исто-
рии. К экзамену по истории Марию гото-
вила учитель истории и обществознания гимназии № 9 Мади-
на Салпагарова, чьи ученики не раз становились победителями 
и призерами интеллектуальных конкурсов и олимпиад.

В память о заслуженном тренере России
На днях в республиканском центре увековечили память на-

шего земляка, заслуженного тренера России по боксу, почетно-
го гражданина города Черкесска Александра Степановича Да-
выдова — в Год учителя и наставника на доме, в котором он жил, 
открыли мемориальную доску. Александр Степанович родился 
и вырос в Черкесске. Мастер спорта СССР по боксу, он ушел из 
профессионального спорта из-за полученной травмы и посвя-
тил себя детям. За долгие годы тренерской деятельности вос-
питал доблестную плеяду мастеров спорта. В их числе олим-
пийские призеры, обладатели кубков мира, России и Европы, 
которые продолжают славные традиции российского бокса.

«Нарат» встречает гостей
В минувшую среду для ребятат из Луганской Народной Респу-

блики свои двери распахнула база Северо-Кавказской госака-
демии «Нарат» в Архызе.  25 юношей и девушек в возрасте от 14 
до 17 лет и трое сопровождающих пробудут в гостях у СКГА до 
4 июля. За это время их ждет не только отдых в горах, но и куль-
турная программа, в том числе посещение столицы республики 
и встреча с ректором вуза. Всего за летний период, вплоть до 15 
августа, академия примет четыре смены подростков из ЛНР.

На пульсе

Минута молчания в парке Победы города Черкесска

Новая жизнь старой школы
В Карачаевском муниципальном районе усиленными темпами ведется 
капитальный ремонт трех средних общеобразовательных школ 

Девочки из лагеря «Лесное» на прогулке в парке Победы Черкесска

КаникулыАктуально

Директор Джингирикской СОШ Радик Куатов (справа), электро-
монтажник Александр Жвакин и бригадир отделочников Кемал 
Кипкеев не отступают от проекта намеченных преобразований »

с. 3

»
с. 2

Глава КЧР Рашид Темрезов 
принял участие в 5-ой Между-
народной выставке техноло-
гий выращивания, хранения  
и сбыта плодовой продукции 
«PRO ЯБЛОКО 2023», прошед-
шей в г. Минеральные Воды.

В работе выставки приняли уча-
стие губернатор Ставропольского 
края Владимир Владимиров, Гла-
ва Кабардино-Балкарии Казбек 
Коков, директор Департамента 
растениеводства, механизации, 
химизации и защиты 
растений Минсель-
хоза РФ Роман Не-
красов, представите-
ли федеральных ор-
ганов власти, произ-
водители фруктов и 
посадочного матери-
ала, спецтехники, руководители и 
сотрудники научных учрежде-
ний. На мероприятие приехали 
также участники из различных 
субъектов РФ и из-за рубежа: 
Сербии, Италии, Германии, Ка-
захстана и Узбекистана — чтобы-
обменяться передовыми техно-
логиями в области садоводства.

В рамках выставки прошло пле-
нарное заседание на тему: «PRO 
тенденции развития промыш-
ленного садоводства и питомни-

ководства в Российской Федера-
ции. Итоги 2022 года, прогноз на 
будущий сезон». Модератором 
заседания был председатель Ас-
социации питомниководов и са-
доводов Ставропольского края 
Айдын Ширинов.

Участников мероприятия по-
приветствовал Глава Карачае-
во-Черкесии Рашид Темрезов.

«За последние годы Карачаево-
Черкесия уверенно заняла пози-
ции садоводческого региона Рос-
сии. К 2025 году планируем уве-
личить площади садов до 2500 
гектаров. Развитие садоводства и 
строительство двух крупных 
фруктохранилищ с мощными хо-

лодильными уста-
новками в качестве 
«прорывных» проек-
тов включены в Мо-
дель экономического 
развития КЧР. Все 
это позволяет плано-
мерно решать задачи 

в разрезе импортозамещения, 
продовольственной безопасности 
населения, а также создания рабо-
чих мест. Разумеется, развитие 
садоводства и всего сектора ре-
альной экономики стало возмож-
ным благодаря поддержке нашего 
национального лидера Президен-
та РФ Владимира Пути-
на, а также благодаря 
Правительству и Ми-
нистерству сельского 
хозяйства РФ. 

Разговор про яблоко

Дата

»
с. 2

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

»
с. 2

Сейчас здесь делают 
крышу и уже давно 
выкинули  
на «свалку истории» 
старые окна и двери

Тема дня
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Дружба трех национальных 
газет «Черкес Хэку» («Родина 
черкеса») из КЧР, «Адыгэ 
псалъэ» («Адыгское слово»)  
из КБР и «Адыгэ макъ» («Голос 
адыга») из Адыгеи, выходя-
щих на черкесском языке, 
длится уже много лет. По тра-
диции главреды этих газет 
встречались раз в год и обсуж-
дали насущные вопросы, де-
лились идеями. Но вмешалась 
пандемия. И только спустя не-
сколько лет коллеги вновь со-
брались за одним столом, что-
бы поговорить об общих про-
блемах, перспективах разви-
тия и сотрудничества.

Приятная встреча

Из Карачаево-Черкесии в Наль-
чик приехали главный редактор 
газеты «Черкес хэку» Люсана 
Абидокова и ответственный се-
кретарь Мадина Катаева. Адыгею 
представил главред «Адыгэ 
макъ» Саида Мешлок вместе со 
своим заместителем Замирой 
Тов. Коллег с присущим кабар-
динцам гостеприимством встре-
чал коллектив газеты «Адыгэ 
псалъэ» во главе с главным редак-
тором Заурбеком Жилясовым. 

— Я искренне рад видеть вас в 
стенах нашей редакции, рад на-
шему знакомству, надеюсь, наше 
сотрудничество будет плодот-
ворным, а связь наших газет не 
просто не прекратиться, а про-
должится на хорошем друже-
ском и профессиональном уров-
не, — отметил Заурбек Жилясов, 
обращаясь к своим гостям.

Делу — время

В начале рабочей части участ-
ники встречи обменялись но-

мерами последних изданий га-
зет, вышедших в праздничном 
формате. В цвете, с интересны-
ми, но важными авторскими 
статьями и фотографиями, с 
дизайнерским оформлением, 
которое используется в редких 
и особенных случаях. Рассма-
тривая газету «Черкес хэку» — 
национальную газету Карачае-
во-Черкесии, коллеги из КБР и 
Адыгеи отметили хороший ди-
зайн и верстку, удачное цвето-
вое оформление. 

— Вашу газету не только при-
ятно читать, но и смотреть, — 
перебирая страницы «Черкес 
хэку», заметила главред «Адыгэ 
макъ» Саида Мешлок. — Я ду-
маю, нам есть 
над чем пора-
ботать. Одна-
ко мы тоже 
н е п л о х о 
справляемся, 
в ы х о д и м 
пять раз в неделю, успеваем опе-
ративно «выстрелить» новост-
ную информацию и разместить 
полноценные публицистиче-
ские материалы. 

Когда разговор зашел о про-
блемах, собравшиеся пришли к 
одному общему выводу, что для 
полноценного развития печат-
ных изданий, к сожалению, не 
хватает кадров. На факультетах 
журналистики много студентов, 
а вот после окончания вузов ма-
ло кто идет в профессию. 

Немного лучше в этом плане 
обстоят дела в редакции кабар-
динской газеты «Адыгэ псалъэ».

— У нас работает 45 человек, 
это сравнительно большой кол-
лектив, из них 17 корреспонден-
тов, больше половины это моло-
дежь до 35 лет. Здорово, когда 
есть молодая поросль, есть кому 
передать свои навыки и умения. 
Мы надеемся, что печатные ме-
диа не исчезнут в мире совре-
менных средств информации, — 

сказал кабардинский главред 
Заурбек Жилясов.

На контроле  
у «КБР-Медиа» 

На встречу с журналистами 
также был приглашен замести-
тель директора ГКУ «КБР-
Медиа» Муаед Дзугулов.

— Наш холдинг образовался в 
2017 году, в него вошли десять 
главных СМИ Кабардино-Бал-
карии. Наша задача — решать 
злободневные вопросы обеспе-
чения работы наших СМИ. Мы 
стараемся поддерживать и отзы-
ваться на любые просьбы, по-
ступающие от средств массовой 

информации, — отметил Муаед 
Дзугулов.

— Вы не один год работаете с на-
ми, — обратился к Муаеду Хацу-
ковичу главред «Адыгэ 
псалъэ». — Некоторые проблем-
ные вопросы мы решали сообща 
и успешно, за что я благодарен 
вам и в общем медиа-холдингу. 
Ваше кураторство — неоценимо. 
Но есть еще вопросы, над кото-
рыми нужно работать, например, 
остро стоит проблема невысокой 
заработной платы журналистов, 
несмотря на большой объем вы-
полняемой журналистами рабо-
ты. Этот фактор является одной 
из главных причин оттока из про-
фессии молодых журналистов. 

Национальная гостевая  
по-журналистски

Одним из интригующих мо-
ментов встречи стали презента-
ции уже существующих и плани-
рующихся нововведений, ис-

пользуемых газетами на своих 
страницах. Например, Люсане 
Абидоковой хотелось расска-
зать о рубрике «Кунацкая», ко-
торую газеты Карачаево-Черке-
сии успешно готовят уже семь 
лет. В рамках рубрики газеты 
обмениваются наиболее инте-
ресными авторскими материа-
лами, которые переводятся на 
свой язык.

Гости из Адыгеи Саида Меш-
лок и Замира Тов также подели-
лись своими наработками и рас-
сказали о планах на будущее. 

— Сейчас мы готовим к реали-
зации проект «Гостевая в редак-
ции». Это предполагает обору-
дование гостевой студии, куда 

будут приглашаться герои буду-
щих публикаций, — рассказала 
Саида Мешлок, — идея проекта 
принадлежит Замире Тов, в не-
далеком прошлом тележурна-
лист ГТРК «Адыгея». Ее телеви-
зионные профессиональные 
вкусы, выработанные во время 
подготовки сюжетов и передач, 
воплотились и в газетную жизнь.

— Мы часто работаем с обще-
ственными организациями, в 
частности с «Адыгэ Хасэ» наше-
го региона, — говорит Замира 
Дзепшевна. — Устраиваем 
встречи с молодежью, с извест-
ными людьми, добившимися 
высоких результатов на своем 
профессиональном поприще, с 
популярными артистами, акте-
рами, работниками разных сфер 
жизнедеятельности. И мне при-
шла в голову мысль о том, что 
было бы неплохо попутно иметь 
и свою редакционную студию — 
это живо, интересно, познава-
тельно и в то же время имеет об-

ратную связь. Ведь для этого не 
так много и надо. Предложила 
руководству редакции, а оно, в 
свою очередь, дало согласие. 
Оставалось найти поддержку в 
лице людей, которые помогут 
нам финансово, и слава Богу, что 
мир не без патриотов. Отклик-
нулись те, для кого развитие и 
сохранения культуры и языка 
играет важную роль в их жизни. 

Праздник души

После официальной части го-
стей повели на экскурсию по зна-
менитому замку «Шато-Эр-
кен» — хранилищу вин, произве-
денных из винограда, выращен-
ного на собственных вино 
градниках, которые занимают 
десятки гектаров земли вокруг. 
Замок расположен в живописном 
месте, возвышаясь над озером, 
где мирно плавают дикие утки и 
лебеди. Рыб в озере тоже очень 
много, но ловить их не разреша-
ется, все-таки место охраняемое.

А во второй половине дня го-
стей ждали за празднично на-
крытым столом, с песнями, тан-
цами и юмористическим расска-
зами, которые рождались на 
протяжении 30 лет совместных 
летучек. Их рассказывали вете-
раны газеты, которые тоже бы-
ли приглашены в этот день на 
праздник души и сердца. 
СВЕТЛАНА КИЛБА

Три газеты одного народа
В Нальчике состоялась встреча редакторов газет братских республик

В этом большая за-
слуга и тружеников 
села, которых от всей 
души благодарю за то, 
что своими руками 

обеспечивают жителей нашей 
страны таким важным продук-
том как яблоко», — сказал Ра-
шид Бориспиевич.

Участников мероприятия по-
приветствовал губернатор Став-
ропольского края Владимир 
Владимиров.

«Можем сказать, что выставка 
не столько про яблоко, сколько 
в целом про садоводство. На 
Ставрополье активно наращи-
ваем производство отрасли. Это 
площадка, на кото-
рой специалисты 
могут обменяться 
опытом, привлечь 
новых партнеров, 
продемонстриро-
вать свои достиже-
ния, доказывающие, 
что санкции в решении задачи 
по обеспечению продоволь-
ственной безопасности нам не 
страшны. В области садоводства 
видим необходимость решения 
нескольких задач. Одна из них – 
нарастить объем площадей пло-
довых садов. Погода, природа, 
компетенции – всё есть. Не ме-
нее важно импортозамещение. 
Многое сделано в подготовке 
отечественного посадочного ма-
териала, но работы впереди не 
меньше. Поможет научный по-
тенциал университетов, научно-
исследовательских институтов. 
Хочется, чтобы всё производи-
мое нами яблоко перерабатыва-
лось – в соки, детское питание. 
Будем стремиться», — сказал 
Владимир Владимирович.

Опытом развития отрасли са-
доводства в Карабардино-Бал-

карии поделился Глава респу-
блики Казбек Коков.

«Десять–пятнадцать лет на-
зад методом проб и ошибок на-
ши сельхозработники начина-
ли сажать эти сады, пробовали 
не на бетонных столбиках, а на 
деревянных. Помню, когда все 
рушилось, весь сад утром ле-
жал, — по новой поднимали. И 
все получилось. Все это — бла-
годаря трудолюбивому народу, 
который проживает не только 
в Кабардино-Балкарии, но на 
всем Северном Кавказе. Здесь 
присутствует большое количе-
ство людей, которые себя по-
святили садоводству. Народы 

Кавказа традици-
онно занимались 
садоводством, и это 
переросло в высо-
кую культуру. Се-
годняшний фо-
рум — еще один им-
пульс для продол-

жения традиций»,— отметил 
Казбек Валерьевич.

Собравшиеся обсудили тен-
денции развития отрасли, им-
портозамещение, обеспечение 
независимости от импорта по 
посадочному материалу, финан-
совую поддержку отрасли, супе-
ринтенсивное садоводство и 
другие темы.

На выставке были представле-
ны технологии и продукция 
компаний, работающих в сфере 
садоводства и в смежных отрас-
лях, открыты площадки для де-
лового общения, где участники 
могли обменялись контактами. 
Также в рамках «PRO ЯБЛОКО 
2023» участники мероприятия 
посетили питомники и сады ре-
гионов Северного Кавказа. 
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Ожидаются изменения  
при выплате детских пособий 

Именно они заступи-
ли на Вахту памяти 
утром 22 июня, когда 
Глава Карачаево-Чер-
кесии Рашид Темрезов 

вместе с официальной делегаци-
ей возложили цветы к мемориа-
лу «Огонь Вечной славы».

«Сегодня, в День памяти и скор-
би, возложил цветы к Вечному 
огню на Аллее Героев в Черкес-
ске, отдав дань памяти и уваже-
ния мужеству и самоотверженно-
сти наших земляков, великому 
подвигу советского народа в годы 
Великой Отечественной войны. 
Вечная память нашим героям, 
выстоявшим и победившим, воз-
родившим нашу великую страну! 
Нынешние поколения сплоти-
лись и достойно продолжают 
традиции поколения победите-
лей, борясь с современными про-
явлениями нацизма, встав на за-
щиту нашей страны, ее суверени-
тета. Мы верим в Победу и верим 
в наших земляков. Вместе мы 
сделаем все возможное для бла-
гополучия и процветания нашей 
любимой страны»,  — написал в 
своем Telegram-канале Глава 
КЧР Рашид Темрезов.

Почтить память погибших в 
боях, замученных в фашистской 
неволе, умерших в тылу от голо-
да и лишений пришло немало 
гостей и жителей Черкесска. 
Шестиклассник Амин Муратков 
приехал вместе с друзьями, ко-
торые сегодня отдыхают в при-
школьном лагере гимназии №5 

города Черкесска. Мальчик с 
интересом изучает историю 
страны и очень переживает за 
бойцов, которые сейчас нахо-
дятся на передовой в зоне СВО.

— Сегодня очень важный для 
нас всех день. Ровно 82 года на-
зад началась Великая Отече-
ственная война. Мой прадедуш-
ка Даут Титович Муратков уча-
ствовал в этой войне, он был ка-

питаном, погиб в 1944 году в 
Белоруссии. Каждый год в День 
Победы я прихожу с его портре-
том на парад. Хочу нам всем по-
желать мира и здоровья. Хочет-
ся, чтобы непростая ситуация в 
Донбассе поскорее разреши-
лась, чтобы был мир везде, — 
пожелал Амин .

Жители Зеленчукского района 
получили уникальную возмож-

ность познакомиться с пере-
движной выставкой поискови-
ков. Все её экспонаты были обна-
ружены в ходе экспедиций «Вах-
та памяти», которая проходила в 
том числе и в Карачаево-Черке-
сии. А в поселке Кавказском со-
стоялся концерт «Шел солдат», 
на котором творческие коллек-
тивы Прикубанского района ис-
полнили песни военных лет.

Ровно в 12:15 по московскому 
времени во всех районах Кара-
чаево-Черкесии прошла всерос-
сийская акция «Минута молча-
ния», в память о 27 миллионах 
граждан, погибших в годы Вели-
кой Отечественной войны. На 
несколько минут прекратили 
свою работу магазины, офисы, 
остановился транспорт и пеше-
ходы. Участники акции вспом-
нили своих родных и близких, 
павших в битвах самой крово-
пролитной войны XX века, а 
также тех, кто не щадя себя тру-
дился в тылу во имя Великой 
Победы. Склонили головы в по-
клоне и воспитанники центра 
военно-патриотического воспи-
тания молодежи «Авангард». 
После минуты молчания на пла-
цу перед штабом ЦВПВМ 
«Авангард» юнармейцы вы-
строились в форме букв «Z» и 
«V». Таким образом ребята под-
держали наших защитников, на-
ходящихся сейчас на передовой 
в зоне специальной военной 
операции.
РАИСА АРНАУТОВА

Нам сорок первый год не забыть!

Мы все любим и ценим свой 
дом, а в первую очередь свою 
семью. Наше понимание фор-
мирует определение «дом» 
как собственную крепость, 
где можно укрыться от любых 
жизненных невзгод, а люди, 
которые проживают в этом 
доме, всегда помогут, под-
держат в трудную минуту — 
это и есть семья. 

Роль семьи для каждого из нас 
огромна. Все первые воспоми-
нания у большинства людей на-
прямую связаны с семьей. Воз-
вращаясь в дом к родителям, 
мы все испытываем чувство 
тепла, непоколебимое чувство 
заботы и некой защиты от окру-
жающего мира. Но внешние 
жизненные факторы, к сожале-
нию, встречаются на нашем с 
вами пути.

Такая важная ячейка обще-
ства, как семья, оказывает влия-
ние на формирование и разви-
тие личности ребёнка. Именно 
её большое влияние и уникаль-
ность средств воспитания дела-
ют её мощным и незаменимым 
средством социализации.

Во время своего выступления 
на Петербургском экономиче-
ском форуме Президент РФ Вла-
димир Путин дал несколько по-
ручений, касающихся детских 
пособий, — в ближайшее время 
должны измениться правила 
выплаты нескольких из них. До-
кументы пока не готовы, изме-
нениями предстоит заняться 
правительству, однако основ-
ные положения известны уже 
сейчас.

Социальные  выплаты по ухо-
ду за детьми назначают одному 
из родителей или другому род-
ственнику, взявшему отпуск по 
уходу за ребенком до полутора 
лет. По действующим правилам, 
выплаты можно получать, толь-
ко пока не работаешь. Если «де-
кретный» родитель, обычно ма-
ма, выходит на работу раньше — 
выплата прекращается.

— Работать должно быть вы-
годно, а государственная под-
держка должна служить имен-

но подспорьем, дополнитель-
ным доходом к зарплате, а не ее 
заменой, — заявил Президент 
на Петербургском экономиче-
ском форуме шестнадцатого 
июня. — Поэтому предлагаю 
пособие на ребенка до полуто-
ра лет, а также единое детское 
пособие выплачивать в тече-
ние всего периода времени, на 
который они назначены, неза-
висимо от того, увеличился до-
ход семьи или нет.

В Министерстве труда и соци-
альной защиты РФ объяснили, 
что, когда новые правила при-
мут, мамы (и другие получатели 
выплат) смогут получать назна-
ченное пособие, даже если нач-
нут работать.
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

Ах, клубника-
земляника

Вот уже 7-й год подряд тра-
диционно в летние месяцы в 
городе Москве проходит фе-
стиваль «Клубника-земляни-
ка. В этом году заявки на уча-
стие в мероприятии направи-
ли 16 производителей клуб-
ники из Карачаево-Черкесии. 
Например, Михаил Богатчен-
ко из Урупского муниципаль-
ного района планирует пред-
ставить в течение сезона про-
даж сладкой ягоды жителям и 
гостям столицы порядка 60 
тонн клубники.

Кто задолжал 
государству

На территории республики 
УФССП России по КЧР про-
водится совместное с органа-
ми внутренних дел на транс-
порте оперативно-профилак-
тическое мероприятие 
«Должник». Рейдовые меро-
приятия направлены на вы-
явление лиц, не уплативших 
административный штраф в 
установленный законом 
срок, на взыскание админи-
стративных штрафов, нало-
женных должностными ли-
цами органов внутренних дел 
на железнодорожном, во-
дном и воздушном транспор-
те. Помимо этого, участники 

рейдовых мероприятий про-
водят на объектах транспорт-
ной инфраструктуры инфор-
мационную акцию «Узнай о 
своих долгах». 

Оздоровим зеленый 
массив

Ревизию зеленых насажде-
ний проводят в Черкесске 
для выявления больных и 
сухостойных деревьев. Про-
верка зеленого массива ве-
дется поэтапно. Специали-
сты уже обследовали более 
500 насаждений — 40% от 
запланированного объема 
мероприятий. Сносу подле-
жат 252 дерева. В основном 
это тополя и вязы. В городе 
параллельно проводится 
компенсационная высадка 
новых деревьев взамен сне-
сенных. 

Нелегал-2023
В Карачаево-Черкесии про-

ходит операция «Неле-
гал-2023». Целью мероприя-
тий является выявление и 
пресечение каналов незакон-
ной миграции, а также иных 
противоправных деяний, 
связанных с незаконной ми-
грацией. Мероприятия в Рос-
сии проводятся в два этапа: 
первый — в июне, второй — в 
октябре этого года.

В ПРОКУРАТУРЕ КЧР

Недавно стройку по-
сетила представитель-
ная делегация в лице 
сенатора Крыма Каза-
нокова, депутатов На-

родного Собрания Карачаево-
Черкесской Республики, пред-
ставителей Министерства стро-
ительства и жилищного хозяй-
ства, Дирекции капитального 
строительства. В ходе инспекци-
онной проверки они убедились, 
что все работы ведутся с соблю-
дением технических требований 
и сроков. 

— Кстати, о сроках. Но ведь 
предстоит еще и благоустрой-
ство вашего обширного школь-
ного двора, чтобы дети первого 
сентября шагали в классы по но-
веньким тротуарным плиткам в 
окружении газонов?

— Так оно и будет! Как види-
те, площадь школьного двора 
позволяет здесь со временем 
разбить даже небольшой парк. 
Тут же размещена современная 
спортплощадка с резиновым 
покрытием, куда благодаря 
бесперебойному вечернему ос-
вещению устремляется моло-

дежь для занятий игровыми 
видами спорта. Пользуясь слу-
чаем, хочу через газету побла-
годарить руководство и весь 
коллектив Нижне-Тебердин-
ской школы и за гостеприим-
ство и поддержку, оказанную 
нам, когда мы с начала ремонта 
все две учебные четверти зани-
мались у них. Нам были предо-
ставлены все условия для заня-
тий, питания в школьной сто-
ловой. Немало мероприятий 
мы проводили и в Нижне-Те-
бердинском СДК, где культра-
ботники шли нам навстречу. 
Перевозкой детей занимались 
водители школьных автобусов 
Тебердинского ущелья: Мурат 
Болатов, Тауби Джандаров, 
Владимир Кубанов, к которым 
также не возникало нареканий. 

С утра до вечера кипит работа в 
Джингирикской школе, где од-
новременно ведутся кровель-
ные, отделочные, электросва-
рочные работы. И поскольку 
школа находится в центре аула, 
люди воочию видят, как стара-
ются строители. 
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ 

Новая жизнь старой школы

Акцент

Люсана Абидокова, Заурбек Жилясов и Саида Мешлок обсуждают объединенный номер своих газет

Одна из серьезных проблем —  
для полноценного развития печатных 
изданий не хватает кадров

Когда пришло время рас-
статься, кто-то из провожаю-
щих громко сказал вслед: 
«Мы провели прекрасное 
время, и так хочется, чтобы 
наше общение длилось как 
можно дольше, независимо 
от жизненных обстоятельств 
и перемен». «Теперь так  
и будет», — с радостью под-
держали его коллеги.

П О С Т С К Р И П Т У М

К мемориалу «Огонь Вечной славы» в этот день возлагали  
цветы и стар и мал

»
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»
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Разговор про яблоко
»
с. 1

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Коротко

Экспертное мнение

АЗА МАНКИЕВА
заведующая кафедрой 
Северо-Кавказского 
института – филиала 
РАНХиГС

сумма пособия пока остается 
прежней, ее назначают в за-
висимости от доходов до от-
пуска по уходу за ребенком: 
40% средней зарплаты за по-
следние два года. Правда, 
есть потолок: 33 281 рубль. 
Ранее в Минтруда обещали, 
что эта сумма вырастет бо-
лее чем в полтора раза  
к 2025 году.

К С Т А Т И ,

Какую воду мы пьем

Прокуратура Карачаевского 
района провела проверку испол-
нения законодательства ООО 
«Кубанский водоканал» при 
обеспечении населения питье-
вой водой. Установлено, что во-
преки требованиям санитарно-
эпидемиологических норм по-
дача воды осуществляется без 
проведения ее очистки и обезза-
раживания, а также без осущест-
вления производственного ла-
бораторного контроля.

Не разработаны план меро-
приятий по улучшению качества 
подаваемой населению питье-
вой воды и проект зоны сани-
тарной охраны водозаборных 
сооружений.

Не организовано проведение 
обязательных медицинских ос-
мотров у работников, деятель-
ность которых связана с водо-
подготовкой и проведением ре-
монтных работ на водопрово-
дных сетях.

По итогам надзорного меро-
приятия прокуратура внесла 
представление.

В отношении гендиректора во-
доснабжающей организации 
возбуждены дела об админи-
стративных правонарушениях 
по ст. 6.5 КоАП РФ (нарушение 
санитарно-эпидемиологиче-

ских требований к питьевой во-
де), ч. 2 ст. 8.42 КоАП РФ (ис-
пользование территории тре-
тьего пояса зоны санитарной 
охраны источников питьевого и 
хозяйственно-бытового водо-
снабжения с нарушением сани-
тарно-эпидемиологических 
требований), ч. 9 ст. 9.22 КоАП 
РФ (нарушение порядка ограни-
чения водоснабжения).

Акты прокурорского реагирова-
ния в настоящее время находятся 
на рассмотрении, устранение вы-
явленных нарушений — на кон-
троле районной прокуратуры.

 
Не ценим то, что имеем

Карачаево-Черкесская меж-
районная природоохранная 
прокуратура провела проверку 
исполнения законодательства 
об особо охраняемых природ-
ных территориях.

Установлено, что границы зо-
ны с особыми условиями ис-
пользования территории — па-
мятника природы «Хумарин-
ские песчаниковые скалы» — на 
местности не определены и не 
обозначены.

В связи с этим в Черкесский го-
родской суд было направлено 
исковое заявление к Минприро-
ды республики о проведении ка-
дастровых работ по определе-

нию и обозначению на местно-
сти границ зоны с особыми ус-
ловиями использования. 

Суд, рассмотрев заявление, 
требования прокурора удовлет-
ворил в полном объеме.

Предстанет перед судом

Прокуратура КЧР утвердила 
обвинительное заключение в от-
ношении 22-летнего жителя  
г. Черкесска. Он обвиняется по ч. 
5 ст. 264 УК РФ (нарушение ли-
цом, управляющим автомоби-
лем, правил дорожного движе-
ния, повлекшее по неосторожно-
сти смерть двух и более лиц).

ДТП произошло 26 ноября 2022 
года на пересечении улиц Лени-
на — Лермонтова в Черкесске. Во-
дитель автомашины «RANGE 
ROVER SPORT», не справившись 
с управлением, допустил столкно-
вение со встречным автомобилем 
«ВАЗ-211440», в результате чего 
его водитель и двое пассажиров от 
полученных травм скончались на 
месте происшествия.

В отношении обвиняемого из-
брана мера пресечения в виде за-
ключения под стражу. По утверж-
дению обвинительного заключе-
ния уголовное дело направлено в 
Черкесский городской суд для 
рассмотрения по существу. 
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО
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И отметили этот день в 
лагере очень весело: тан-
цами, пирожными, гази-
ровкой. Я же говорю, это 
абсолютно наши дети, с 

нашим менталитетом и нашим 
пониманием жизни».

Нам с удовольствием согласи-
лись попозировать трое ребят 
из Старобельского района ЛНР: 
Дмитрий Романенко, Станислав 
Мордовец и Илья Перегуда, ко-
торые помогали вожатым и бы-
ли безусловными лидерами в 
коллективе отдыхающих. «Нам 
здесь понравилось все: и регион 
спокойный, тихо, и все хорошо 
организовано, очень жаль будет 
уезжать, расставаться с новыми 
друзьями», — сказал Дмитрий 
Романенко. Кстати, ребята не 
только отдыхали, но и занима-
лись спортом и накачали солид-
ные мышцы, чем и похваста-
лись нам. 

Ну а напоследок все сбежа-
лись, чтобы запечатлеть себя на 
память с воспитательницей и 
вожатой Анжелой Огузовой. 
«Нам тоже будет очень грустно 
расставаться с этими ребята-
ми», — сказала на прощание Би-
нетта Кипкеева. 

Отдохнули по-настоящему 

…Прошедшей зимой нам дове-
лось делать репортаж об отдыхе 
детей из ЛНР, опять же из Старо-
бельского района, в домбайском 
отеле «Гранд-Виктория». Имен-
но тогда стало понятно, что в ны-
нешней обстановке Старобельск, 
небольшой старинный город 
(основан в 1686 г.), собрал в сво-
ем ареале жителей соседних Се-
веродонецка, Лисичанска, Ру-
бежного и других населенных 
пунктов, подвергающихся об-
стрелам ВСУ. Вот и в лагере «Со-
сенка», куда мы наведались с 
председателем общественного 
совета и совета ветеранов МО 
МВД России «Зеленчукский», 
заслуженным сотрудникам орга-
нов внутренних дел КЧР майо-
ром Мухатом Батчаевым, нахо-
дились дети, до недавнего време-
ни жившие с родителями в горя-
чих точках Донбасса. Кстати, 
«Сосенку» со служителями пра-
вопорядка связывают давние 
связи: это не только профилак-
тические беседы на правовые те-
мы, но и организация соревнова-
ний, «Веселых стартов», встреч с 
кинологами и их четвероногими 
друзьями. Опять же бдительная 
охрана безопасности загородно-
го лагеря ими же и обеспечена.

Лагерь встретил нас пред-
праздничной атмосферой — че-

рез несколько часов должно бы-
ло состояться официальное за-
крытие первого потока с обшир-
ной концертной программой, и 
двор постепенно заполнялся ка-
зачьими и горскими танцеваль-
ными ансамблями школ стани-
цы Зеленчукской и Усть-
Джегутинского района. Здесь же 
мы увидели начальника управ-
ления образования Зеленчук-
ского района Веру Лосеву. Не-
легко было застать на одном 
месте за орга-
низационны-
ми хлопота-
ми и началь-
ника лагеря 
М у с л и м а т 
Камову. В 
прощальном концерте были за-
действованы и сами отдыхаю-
щие дети из ЛНР, поэтому ин-
тервью у них приходилось брать 
на ходу. 

— Нет слов, чтобы выразить 
огромную благодарность всем, 
кто нас окружил заботой и вни-
манием за эти две недели отдыха 
в «Сосенке», — поделилась се-
миклассница Диана Оплошнян-
ская. — Мы набрались массы не-

забываемых впечатлений от 
экскурсий по прекрасным угол-
кам Карачаево-Черкесии. Это и 
общение с добрыми и гостепри-
имными людьми, начиная от 
министра образования и закан-
чивая поварами и водителями 
автобусов. Мы познакомились с 
традициями, культурой, кухней 
вашего горного края. Нам за-
помнился каждый прожитый 
здесь день, с того самого момен-
та, когда на государственной 

границе Чертково мы, пересев в 
комфортабельный автобус Пра-
вительства КЧР, продолжили 
путь. В Ногайском районе, не-
смотря на поздний час, нас жда-
ли с горячим ногайским чаем, 
мы почувствовали тепло добрых 
сердец. Нам не забыть знаком-
ство со сказочным Домбаем и 
Тебердинским национальным 
парком, посещение дельфина-
рия в Кисловодске, мастер-клас-

сы по приготовлению хычинов и 
вязанию. Да разве все перечис-
лишь?! 

— Я сама из Севородонецка, 
откуда мы с семьей перебра-
лись в Старобельск, — расска-
зала восьмиклассница Анна 
Калашник. — Мы, дети войны, 
наверное, как никто другой до-
рожим покоем и тишиной, ком-
фортной обстановкой. В «Со-
сенке» мы по-настоящему от-
дохнули, здесь такой прекрас-

ный климат, плюс пятиразовое 
питание. Начальник лагеря 
Муслимат Мухидиновна для 
всех нас была как мама — от ее 
внимательного взгляда не 
ускользала ни одна мелочь, и 
она делала все, чтобы нам было 
здесь комфортно. 

— А мне понравилась встреча с 
трехкратной чемпионкой мира 
по смешанным единоборствам 
Заирой Дышековой, ее еще на-

зывают «золотой девушкой» за 
число выигранных золотых ме-
далей, — присоединился к раз-
говору четвероклассник Иван 
Костюченко. — Оказывается, 
она до этого много занималась 
вольной борьбой, самбо, кунг-
фу. Заира показала нам свои 
приемы ведения борьбы… 

Во время беседы с педагогами, 
сопровождавшими детей в по-
ездке и в дни проживания в «Со-
сенке»: Ириной Кожемякиной и 
Ларисой Долгожановой — при-
ятно удивились, когда они без 
запинки, словно жители наших 
краев, называли имена и фами-
лии тех, кому адресовали свою 
благодарность за радушный 
прием, профессионализм, сер-
дечное отношение к детям. Это: 
врач Аминат Аджиева, меди-
цинская сестра Фаризат Тешел-
леева, повара Индира Кармова, 
Аминат Гозгешева и другие. Как 
сказала Ирина Анатольевна, хо-
тя по ГОСТу в питании детей в 
загородных лагерях националь-
ных блюд не предусмотрено, для 
девочек и мальчиков был про-
веден специальный мастер-
класс по приготовлению хычи-

нов, и теперь они не только зна-
ют вкус этих изумительных пи-
рогов, но и увезут их рецепты к 
себе на Луганщину. Полюби-
лись им и горские танцы, благо 
за эти две недели увидеть их на 
сцене актового зала «Сосенки» 
им посчастливилось не раз. 
Приезжала к ним и министр об-
разования и науки КЧР Инна 
Кравченко.

— И это еще раз подтверждает 
то, на каком высоком уровне нас 
принимала Карачаево-Черке-
сия, поддерживающая, как и вся 
великая Россия, свободолюби-
вый, независимый Донбасс, —
сказала педагог-воспитатель 
Лариса Долгожанова. 

А прощальный сводный кон-
церт школьных вокальных и 
танцевальных ансамблей Кара-
чаево-Черкесии и ребят из Лу-
ганской Народной Республики 
вылился в грандиозный фести-
валь юных талантов. И этот за-
ключительный аккорд двухне-
дельного отдыха, мы уверены, 
добавил радостных красок в 
жизнь донбасских ребят.
 ОЛЬГА МИХАЙЛОВА  
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Спасибо, «Лесное» и «Сосенка»!

Защита дипломных работ 
проходила в Черкесске,  
в картинной галерее респу-
бликанского музея-заповед-
ника, в торжественной обста-
новке и публичном режиме.

Почетными гостями стали 
министр культуры КЧР Зураб 
Агирбов, директор Центра на-
родной культуры КЧР Артем 
Разин, член Союза художников 
России Мухаммед Хахандуков, 
мастер гончарного дела Дми-
трий Подъячев, заслуженный 
художник КЧР, заслуженный 
деятель искусств Дагестана, 
скульптор Кошали Зарманбе-
тов, директор Государственно-
го Карачаево-Черкесского 
историко-культурного и при-
родного музея-заповедника 
им. М. О. Байчоровой Хаджи-
Мурат Эльканов, художник-ке-
рамист Нурби Джандаров, зав-
уч Детской художественной 
школы Черкесска Прасковья 
Маркова.

«В этом учебном году выпуска-
ется десять молодых специали-
стов, художников-мастеров. На 
суд экзаменационной комиссии 
были представлены разнообраз-
ные работы, выполненные в тра-

диционных техниках приклад-
ного искусства. Большая часть из 
них — возрожденные виды деко-
ративно-прикладного искусства 
народов КЧР. Происходит это 
уже в двадцать четвертый раз, и, 
конечно, за это время возросло и 
наше мастерство, и мастерство 
наших воспитанников. Однако 
не так давно я пересматривала 
каталог работ выпускников на-
шего отделения и с удивлением 
сказала себе, что даже работы са-
мых первых выпу-
сков у нас неплохи. 
Мы до сих пор возим 
их с собой на выстав-
ки, и могу сказать, 
что даже ими можно 
гордиться. Сегод-
няшний же уровень 
мастерства студентов стал ещё 
выше. Все они — настоящие про-
фессионалы, мастера, — расска-
зала нам заслуженный работник 
культуры РФ и КЧР, заведующая 
отделением декоративно-при-
кладного искусства колледжа 
Эмма Лапугова. — Каждый из 
выпускников нашего коллед-
жа — очень талантливый чело-
век, и я надеюсь, что каждый из 
них сможет найти в сегодняшнем 
мире свою нишу и вписать своё 
имя в историю нашего учебного 
заведения».

Выпускник Рустам Барциц 
представил адыгский музыкаль-

ный инструмент «шичепшин» в 
технике резьбы по дереву. Мате-
риал: липа, клен, пихта, самшит. 
Композиция называется «Мело-
дия гор». Его родной брат, Рауль 
Барциц, сделал в технике резьбы 
по дереву настольную игру 
«Нарды» из липы. Ребята рабо-
тали под руководством Сергея 
Бабенко. 

Арина Черняховская подгото-
вила к защите композицию из 
керамики «Вне времени» в тех-

нике акриловой ро-
списи. Анна Манина 
в технике ручного 
ткачества изготови-
ла из шерсти вели-
колепное панно 
«Родной край», а 
Эмилия Костина 

представила собравшимся деко-
ративную композицию «Славь-
тесь, славьтесь, казаки!» в мод-
ной технике росписи керамики 
акрилом. Мария Можарина сде-
лала триптих «Сквозь века» в 
технике «батик из шёлка». Руко-
водителем всех этих выпускниц 
выступила Эмма Лапугова.

Студентка Плана Карданова 
представила работу «Золотой 
сундук» в технике золотого ши-
тья. Панно представляет собой 
вышивку золотой нитью на 
черном полотне с использова-
нием традиционного кавказ-
ского орнамента. Валерия Ме-

ланина подготовила триптих 
«Память веков» в старинной 
технике валяния войлока, Але-
на Мельникова представила к 
защите панно «Узоры земли 
родной» в технике «художе-
ственная обработка соломки». 
Софья Шкуратько сделала 
триптих из рогоза «Прошлое в 
настоящем» в технике «аппли-
кация из соломы». Руководите-
лем девушек стала Аэлита Ла-
лиашвили. 

Работы выпускников отлича-
лись не только прекрасным ис-
полнением, но и свидетельство-
вали о глубине понимания ими 
истории искусства народов на-
шего региона и были высоко 
оценены собравшимися. По 
мнению заслуженного худож-
ника КЧР Мухаммеда Хаханду-
кова, все работы просто велико-
лепны, а «шичепшин» — аналог 
черкесской скрипки — выпол-
нена очень грамотно, и отрад-
но, что мастеров, умеющих де-
лать подобные музыкальные 
инструменты, становится всё 
больше. 

Высоко оценил представлен-
ные работы и художник-кера-
мист Нурби Джандаров. По мне-
нию Нурби Абдулаховича, ра-
боты выпускниц отделения по-
ражают уровнем качества и 
фантазией.
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Здесь заботливо растят мастеров
Состоялась открытая защита дипломных работ выпускников отделения ДПИ и народных промыслов 
Карачаево-Черкесского колледжа культуры и искусств им. А. А. Даурова

Вчера известному черкесско-
му драматургу, основателю 
черкесского театра, писателю 
Маталио Абдокову исполни-
лось 85 лет. В серии «Деятели 
культуры КЧР» Карачаево-
Черкесская республиканская 
детская библиотека им. С. П. 
Никулина выпустила двух-
томный альбом-посвящение 
«Театр — моя судьба», рас-
сказывающий о жизненном  
и творческом пути Маталио 
Умаровича.

Творческая группа сотрудни-
ков библиотеки провела огром-
ную кропотливую работу и со-
брала богатейший материал о 
нашем талантливом земляке. 
Здесь и публикации в СМИ о 
Маталио Абдокове разных лет, 
и размышления самого драма-
турга о времени и о себе, и его 
воспоминания об известных 
личностях, с которыми судьба 
подарила встречи, а то и дружбу, 
и документы, по которым мож-
но проследить биографию Ма-
талио Умаровича. 

Собственно, ее, эту биографию, 
можно уместить в несколько 
строк. Родился Маталио 26 июня 
1938 года в а. Псаучье-Дахе в се-
мье колхозника. Рано осиротев 
(отец погиб на фронте в августе 
1942 года, мама умерла в 1944-
м), мальчик воспитывался ба-
бушкой по отцовской линии. С 
1951 по 1957-й он учился в об-
ластной национальной школе-
интернате в Черкесске, затем бы-
ла учеба в Ленинградском теа-
тральном институте им. А. 
Островского, по окончании ко-
торой Маталио вернулся в Кара-
чаево-Черкесию и стал актером в 
областном театре. Потом была 
работа главным режиссером в 
Яшалтинском народном театре 
Калмыцкой АССР, и за 8 лет этот 
театр стал одним из лучших в 
Калмыкии. В 1972-м Маталио 
был назначен режиссером чер-
кесской труппы Карачаево-Чер-
кесского областного драмтеатра. 

В 1975-м окончил Высшие ре-
жиссерские курсы при ГИТИСе. 
В 1988 г. стал директором Кара-
чаево-Черкесского драмтеатра, с 
1992 года по 2006 год — художе-
ственный руководитель и дирек-
тор Республиканского черкес-
ского драматического театра. 

Но за этими строчками — 
жизнь, насыщенная яркими со-
бытиями, которые и попыта-
лись показать в альбоме с раз-
ных ракурсов сотрудники «Ни-
кулинки». Достаточно сказать, 
что за годы служения в театре 
Маталио Абдоков поставил бо-
лее 150 спектаклей разных жан-
ров по пьесам русских, зарубеж-
ных и местных авторов! А ведь 
каждая постановка — это уже 
маленькая жизнь.

Еще большую ценность изда-
нию придают фотографии из се-
мейного архива Маталио Абдо-
кова. Смотришь на них, и перед 

тобой оживает ушедшая эпоха. 
Вот, например, 50-е годы про-
шлого века, участники художе-
ственной самодеятельности об-
ластной школы-интерната, в ко-
торой Маталио учился как кру-
глый сирота (кстати, уже тогда 
мальчик за свои таланты полу-
чил прозвище «артист»), — свет-
лые мальчишеские лица, скром-
ная одежда, а в руках — духовые 
инструменты. А вот конец 50-х–
начало 60-х, Карачаево-Черкес-
ская актерская студия Ленин-
градского театрального институ-
та им. А. Островского — каким 
оптимизмом, каким позитивом 
веет от этих девушек и парней! А 
вот середина 80-х, снимок, сде-
ланный в дни работы Маталио 
Умаровича, тогда уже главного 
режиссера черкесской труппы 
Карачаево-Черкесского област-
ного драмтеатра, с драматургом 
Мухамедом Добаговым и компо-
зитором Капланом Туко над пер-
вым музыкальным водевилем 
«Вот как надо замуж выхо-
дить» — время активного твор-
ческого поиска, время рождения 
истины в спорах (помнится, тог-
да Туко настаивал на том, чтобы 
песни исполняли профессио-

нальные певцы, а Абдоков твер-
до решил, что писать песни нуж-
но под актеров, занятых в спекта-
кле, с учетом их вокальных дан-
ных, и все в итоге вышло 
по-абдоковски)…

Сотрудники «Никулинки» при 
составлении альбома нашли ин-
тересный ход — они рассказали 
не только о Маталио Умаровиче, 
но и о тех людях, с которыми он 
учился, работал, дружил: Мухар-
беке Акове, Каноке Клычеве, 
Абрек-Зауре Гожеве, Сергее Ни-
кулине, Лилии Озовой, Маджите 
Ногайлиеве, Борисе Тохчукове... 
Это, безусловно, добавило пор-
трету драматурга более ярких 
красок и интересных тонов. Ведь 
именно в отношениях человек 
раскрывается как личность.

А еще меня очень тронули в 
этом альбоме стихи Абдокова. 
Безыскусные, но невероятно ис-
кренние, они обнажают душу 
автора. Чего стоят проникнутые 
болью строки Маталио Умаро-
вича, обращенные к матери: «Я 
не помню тебя, мама. Прости 
меня, сына-старика…». Или 
строки, посвященные ушедшим 
друзьям: «Журавли мои, журав-
ли-друзья, Землю разом, друзья, 
оставлять нельзя…»

Но если говорить о Маталио 
Абдокове как о литераторе, то в 
первую очередь он, конечно, дра-
матург. Автор множества пьес, 
его по праву называют не только 
основателем черкесского театра, 
но и родоначальником совре-
менной черкесской драматургии. 
В 1961 году в газете «Черкес пэж» 
он впервые опубликовал свою 
пьесу — «Клятву Махмуда». И 
уже после нее последовали:  
«Священный листок», «Посту-
пок», «В нашем ауле» и т. д. По 
многим его пьесам поставлены 
спектакли на театральных под-
мостках Карачаево-Черкесии, 
Кабардино-Балкарии, Адыгеи, 
Калмыкии. И чтобы полнее по-
казать Маталио Умаровича в 
этом качестве, составители аль-
бома «Театр — моя судьба» 
включили в него драму юбиляра 
«Матери не должны плакать».

На самом деле, издание КЧРДБ 
им. С. П. Никулина получилось 
очень интересное, разноплано-
вое и… душевное. Чувствуется, 
что библиотеку связывает с дра-
матургом крепкая многолетняя 
дружба. И пусть эта дружба не 
прерывается еще долгие годы.

С юбилеем, Маталио Умарович!
ТАТЬЯНА ИВАНОВА

Театр стал его судьбой

Госпиталь отметил 
свой юбилей

В преддверии Дня медика  
в Ставрополе отметил свой 
80-летний юбилей филиал  
№ 1 ФГКУ 1602 «Военный кли-
нический госпиталь Мини-
стерства обороны России». 

Госпиталь был создан в гроз-
ные годы Великой Отечествен-
ной войны, в июне 1943 года, 
сразу после освобождения горо-
да от немецко-фашистских за-
хватчиков взамен шести госпи-
талей, эвакуированных в тыл. 

Во время войны в нем прошли 
лечение и возвратились в строй 
тысячи бойцов и офицеров Крас-
ной армии, а после войны здесь 
поправляли здоровье ветераны 
войны и военнослужащие. Се-
годня филиал является передо-
вым медучреждением, оснащен-
ным современной техникой, в 
нем несет свою нелегкую благо-
родную службу сплоченный кол-
лектив опытных врачей и меди-
цинских работников. 

С началом СВО в Украине перед 
филиалом встали задачи военно-
го времени — максимально бы-
строе и эффективное лечение ра-
ненных в ходе боевых действий 
военнослужащих и возвращение 
их в строй к выполнению боевых 
задач. С этой миссией филиал 
справляется на отлично, в бесе-
дах с ранеными не раз звучало, 
что среди них считается удачей 
попасть на излечение именно в 
ставропольский госпиталь. Об 

этом говорили и многие из го-
стей, собравшихся на юбилей в 
большом зале Ставропольского 
Дворца детского творчества. Сре-
ди них было много военных в па-
радных мундирах с орденами и 
огромными букетами цветов, 
благодарные бывшие пациенты 
госпиталя. Их встречала на сцене 
начальник филиала подполков-
ник медицинской службы Олеся 
Третьякова. Звучало много слов 
благодарности в адрес врачей, се-
стер милосердия и персонала фи-
лиала за их благородный труд и 
добрые отзывчивые сердца. 

Сенатор от Карачаево-Черке-
сии, член комитета по обороне 
Совета Федерации Крым Каза-
ноков от имени Главы республи-
ки Рашида Темрезова зачитал 
приветственный адрес и вручил 
на память картину «Архызский 
Лик Христа». 

Наша республика с начала СВО 
сотрудничает с госпиталем и ока-
зывает посильную помощь. 
Представители КЧР неоднократ-
но привозили в госпиталь гума-
нитарные грузы: фрукты, кон-
сервы, воду и т. д. В рамках ис-
полнения поручения Главы КЧР 
Рашида Темрезова «О социаль-
ном сопровождении участников 
СВО» сотрудники РБУ «Центр 
социального обслуживания на-
селения» Минтруда КЧР и руко-
водители ветеранских организа-
ций Карачаево-Черкесии посе-
щали госпиталь и встречались с 
нашими земляками, проходящи-
ми лечение, передавали им го-
стинцы с родины.
АНДРЕЙ ПИНКИН 

В «Сосенке» дети из ЛНР с удовольствием участвовали в различных соревнованиях

»
с. 1

Нет слов, чтобы выразить благодарность 
всем, кто нас окружил заботой  
и вниманием за эти две недели отдыха 

Ракурс

Маталио Абдоков играл не только в спектаклях,  
но и кинофильмах (например, «Колокол священной кузни», 
«Стреляющие горы»). А еще снимается в клипах

за свой многолетний плодотворный труд Маталио Абдоков удосто-
ен почетных званий: «Заслуженный артист Абхазской АССР», «За-
служенный деятель искусств Кабардино-Балкарской АССР», «За-
служенный деятель искусств Карачаево-Черкесской Республики», 
«Народный писатель Карачаево-Черкесской Республики».

К С Т А Т И ,

Свой дипломный проект защищает Арина Черняховская 

Отделение декоративно-при-
кладного искусства и народ-
ных промыслов было создано 
в колледже культуры и ис-
кусств в 1992 году по инициа-
тиве заслуженного работника 
культуры РФ и КЧР Эммы Вла-
димировны Лапуговой с це-
лью возрождения художе-
ственных народных промыс-
лов. За время существования 
отделения были возрождены 
такие виды традиционных ре-
месел, как плетение циновок, 
резьба по дереву, валяние во-
йлока, ручное ткачество, зо-
лотошвейное искусство, кера-
мика, художественная обра-
ботка кожи, художественная 
обработка металла, басонные 
изделия, художественная об-
работка соломки, роспись 
стекла, роспись ткани, искус-
ство флористики, вышивка.

С П Р А В К А

Курьер муз

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Акцент

Коротко

Языком кинохроники
В День памяти и скорби в 

ГНБ КЧР им. Х. Байрамуко-
вой сотрудники Центра до-
ступа к ресурсам Президент-
ской библиотеки познакоми-
ли читателей библиотеки с 
документальными фильмами 
и кинохроникой, посвящён-
ными Второй мировой войне.  
Кадры кинохроники «Погра-
ничные сражения. Оборона 
Брестской крепости», «Обо-
рона Севастополя», «Мощь 
русского оружия», «Сталин-
градская битва. Оборона Ста-
линграда» никого не остави-
ли равнодушными. Участни-
кам мероприятия также был 
представлен обзор коллек-

ции «Память о Великой По-
беде», в которой собраны до-
кументы по истории войны.

На концерт — в парк
Теперь в парке 100-летия 

Карачаево-Черкесии респу-
бликанского центра прохо-
дят концерты живой музыки. 
Музыкальный сезон здесь от-
крыла молодая рок-группа 
«ШАТ». Музыканты испол-
нили кавер-версии эстрад-
ных и рок-хитов. Для города 
это не новшество, а возрож-
дение былых традиции. 
Представители старшего по-
коления помнят, как подоб-
ные концерты в прошлом со-
бирали горожан в парке. 
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О безграничной любви к де-
тям, принципах воспитания 
и своих педагогических се-
кретах рассказала победи-
тель республиканского про-
фессионального конкурса 
«Лучший учитель родного 
языка и родной литературы» 
воспитатель детского сада 
№ 1 «Нальмэс» Кошехабль-
ского района Адыгеи Фатимет 
Шевацукова.

Решение судьбы

Еще в юности Фатимет обожа-
ла играть с маленькими детьми, 
организовывать их досуг и рас-
сказывать что-то увлекатель-
ное. Малыши с удовольствием 
собирались вокруг нее.

— Во мне всегда была тяга к 
преподаванию, объяснению 
чего-то сложного простым язы-
ком. Сначала это были сосед-
ские дети, а потом, когда учи-
лась в университете, во время 
подготовки к занятиям мы сади-
лись с однокурсницами, и я объ-
ясняла им тему. В этом случае и 
сама лучше запоминала матери-
ал, — рассказывает Фатимет 
Шевацукова.

Окончив факультет есте-
ствознания Адыгейского госу-
дарственного университета, 
она вернулась в родной Коше-
хабль. Но, к сожалению, ни в 
одной из двух школ не оказа-
лось вакантных мест для моло-
дого преподавателя географии 
и биологии.

— Тогда я решила временно 
устроиться на работу в детский 
сад и ждать, когда появится ме-
сто в школе, — вспоминает вос-
питательница.

Перед поступлением в вуз Фа-
тимет уже работала с дошколя-
тами в течение года. Но в саду 
оказалось не так-то просто — 
методика здесь совсем не такая, 
как в школе, и молодая учитель-

ница была к этому не готова.
— Мне нужно было понять, как 

правильно общаться с малыша-
ми, чтобы им было интересно и 
чтобы они легко усваивали ин-
формацию. Около года ушло на 
поиски. Зато теперь я по глазам, 
по внешнему виду вижу, что у 
детей на душе, хотят ли они 
играть в данный момент или им 
нужен покой, либо у них при-
поднятое настроение и они гото-
вы что-то активно делать, учить 
и запоминать, — рассказывает 
Фатимет Шевацукова.

На своем месте

Вот уже 28 лет она приходит в 
детский сад и каждый день раду-
ется, что стала воспитателем.

— Я нашла свое место в жизни. 
Здесь полностью себя реализо-
вываю. Нет, конечно, мне и в 
школе было бы хорошо, но все же 
ни секунды не жалею о том, что 
работаю в детском саду, — при-
знается Фатимет Шевацукова.

По словам воспитательницы, 
рядом с детьми она отдыхает ду-
шой. Ее совершенно не утомляют 

шум, гам и бесконечные детские 
игры, обычно очень активные и 
звонкие. Напротив, эта жизнен-
ная энергия и чистота детских 
душ наполняют ее саму теплом и 
придают сил в особенно трудные 
моменты.

Дети отвечают ей любовью

— Воспитатель должен любить 
детей всей душой и быть небез-
различным к любому вопросу, к 
самой маленькой и, казалось бы, 
незначительной детской про-

блеме. Энергия, разум, знания, 
умения — все должно переда-
ваться детям. Если ты это дела-
ешь — значит, находишься на 
своем месте, — уверена Фатимет 
Шевацукова.

Дети очень ценят такое отно-
шение к себе и отвечают воспи-
тателю искренней любовью и 
безграничным доверием.

— Дети не всегда покладистые, 
иногда балуются… Но они как 
никто чувствуют справедли-
вость. И если ты справедлив, то с 
их стороны будут и доверие, и 

любовь. Задача воспитателя — 
объяснить ребенку, в чем он не 
прав и какие последствия у его 
поступка, помочь понять, что 
чувствует другой, если его оби-
дели. Воспитатель для детей как 
мама, пока они в саду. А мама 
ведь не всегда по головке гладит, 
она и пожурить может, и стро-
гость проявить. Если ребенок 
неправ, нельзя просто наказать 
его, сказав: «Посиди, подумай». 
Над чем он будет думать?! Ему 
надо разъяснить, что он сделал 
неправильно. И вот тогда ребе-
нок поймет, — объясняет воспи-
тательница.

Многие выпускники 
Фатимет Шевацуко-
вой продолжают ее на-
вещать уже будучи 
школьниками, а их ро-
дители стараются, что-
бы и младшие дети по-
пали в группу к люби-
мой воспитательнице.

— Одна моя выпуск-
ница сейчас учится в 9 
классе и приводит ко мне в груп-
пу свою сестренку. Недавно она 
сказала мне: «Я постоянно пере-
сматриваю свое портфолио, и 
вся моя жизнь в саду проходит 
перед глазами как сказка». 
Именно я перед каждым выпу-
ском делаю детям альбом с их 
фотографиями, пишу, какую еду 
они любят, какие игры предпо-
читают, что им нравится, а что 
нет, — делится Фатимет Шева-
цукова.

Личная методика

Воспитательница убеждена, 
что с малышами нельзя зани-
маться формально, «для галоч-
ки». Каждое занятие должно 
вызывать интерес и приносить 
пользу.

Она учит с детьми адыгские и 
русские народные танцы, пишет 
для них стихи, потешки, физми-
нутки на родном языке и уже со-
ставила целую брошюру. При-
чем каждый стишок в ней напи-
сан так, что все слова просты и 

понятны детям — нет ни одного 
трудного для восприятия выра-
жения. А еще она любит инсце-
нировать сказки.

— Дети обожают сценки, кото-
рые я часто пишу сама по нуж-
ной мне теме либо выбираю 
сказку, составляю сценку в сти-
хотворной форме, ставлю танец, 
и мы разыгрываем наш малень-
кий спектакль. Ребята так стара-
ются, выступают так театраль-
но, показывая своих персона-
жей! Родители смотрят с востор-
гом, удивляются: «Неужели это 
мой ребенок?!» Я такое большое 
удовольствие получаю от этого 

всего! — делится воспитатель-
ница.

За годы педагогических поис-
ков и наблюдений за детьми Фа-
тимет Шевацукова разработала 
собственную методику, по кото-
рой малыши легко запоминают 
стихи.

Участие в конкурсе

Воспитатель старается не про-
пускать различные конкурсы и 
педагогические мероприятия.

— Конкурсы, курсы, мастер-
классы, методические объеди-
нения — все это очень люблю. 
На таких мероприятиях полу-
чаю опыт и знания. Бывает, дру-
гой воспитатель показывает та-
кое решение, о котором я сама не 
догадалась бы, и оно оказывает-
ся гораздо проще и лучше. Кон-
курс «Лучший учитель родного 
языка и родной литературы» в 
этом году впервые проходил и 
для воспитателей, и мне было 
очень интересно поучаствовать. 
Он стал для меня еще одной воз-

можностью самосовершенство-
вания, — считает Фатимет Ше-
вацукова.

Конкурс проходил на родном 
адыгейском языке. Ему воспита-
тельница давно учит дошко-
лят — на нем проходит часть об-
разовательной программы в 
детском саду.

— Родной язык — это часть 
культуры, зеркало народа, и 
знать его нужно обязательно. 
Если человек не знает своего 
родного языка, своих обычаев, 
обрядов, как он может считать 
себя представителем народа?! 
На мой взгляд, надо уметь гра-
мотно писать и говорить и на 
русском языке, и на адыгей-
ском, — отметила Фатимет Ше-
вацукова.

Когда она ехала на один из кон-
курсных этапов в майкопский 
детский сад, переживала, что го-
родские дети хуже владеют род-
ным языком и не поймут ее.

— К счастью, мои опасения не 
оправдались. Дети очень хорошо 
за мной повторяли, и мы бук-
вально за одно занятие по моей 
методике выучили колыбельную 
песню. Мне запомнился один за-
бавный момент: в группе был ре-
бенок, который не знал адыгей-
ского. И вот настал его черед го-
ворить строчку «Я тебе песенку 
спою». Он вышел и не моргнув 
глазом произнес какую-то абра-
кадабру, но абсолютно в рифму! 
Это было очень здорово, что ре-
бенок не спасовал и, главное, по-
нял принцип, — рассказывает 
воспитательница.
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Крим-инфо

Хранил у себя коноплю
17 июня в ходе проведения оперативно-разыскных меропри-

ятий в хозяйственной постройке под навесом, по месту житель-
ства подозреваемого, 51-летнего жителя ст. Кардоникской изъ-
ято вещество растительного происхождения. Согласно справке 
ЭКЦ МВД по Карачаево-Черкесии, изъятое является наркоти-
ческим средством «каннабис» общей массой 953,69 г. Со слов 
злоумышленника, растение он сорвал в конце августа 2022 года 
у себя в огороде и хранил для личного употребления. След-
ственным отделом МОМВД России «Зеленчукский» возбужде-
но уголовное дело по признакам преступления, предусмотрен-
ного частью 2 статьи 228 УК РФ (незаконный оборот наркоти-
ков в крупном размере). 

Число обманутых мошенниками растет
16 июня в МОМВД России «Адыге-Хабльский» обратилась 

местная жительница с заявлением. Женщина рассказала, что 
неизвестный, введя ее в заблуждение, под предлогом оформле-
ния третьим лицом кредита одним переводом похитил у нее 200 
тысяч рублей. В этот же день жительница Прикубанского рай-
она обратилась в отдел полиции. Заявительница рассказала, 
что под диктовку, для того чтобы обезопасить свои денежные 
средства, под влиянием обмана, перевела 130 тысяч рублей на 
«безопасный» счет. За минувшие сутки еще две жительницы 
республики обратились с аналогичными заявлениями в терри-
ториальные органы МВД России на районном уровне.

Водитель получил срок

Судом вынесен приговор в отношении 23-летнего жителя с. 
Садового Адыге-Хабльского района. Он признан виновным по 
части 3 статьи 238 УК РФ (оказание услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности, повлекшее по неосторожности смерть 
двух лиц). 31 августа 2022 года в горной местности на 10 км + 
600 м от восточной окраины туристического поселка Лунная 
поляна Зеленчукского района в результате падения автомаши-
ны погибли 2 человека, 5 человек получили травмы различной 
степени тяжести. Отдыхающие санатория «Архыз» выехали на 
автомашине УАЗ-220692 на ночную экскурсию. Следствием 
установлено, что при подъеме в гору водитель не справился с 
переключением скорости передач, в результате чего автомаши-
на покатилась со склона и несколько раз перевернулась. В на-
рушение требований закона водитель без предусмотренной 
законом лицензии и договора страхования гражданской ответ-
ственности перевозил туристов по горной местности на принад-
лежащем ему автомобиле УАЗ, при этом автовладелец знал, что 
в машине стояночная тормозная система неисправна, отсут-
ствовали ремни безопасности, фрагмент крыши пассажирского 
отсека, установленные газобаллонное оборудование и рулевой 
демпфер не соответствовали требованиям государственных 
стандартов.
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

УАЗ после аварии в Архызе

Фатимет Шевацукова умеет найти подход к любому ребенку

В объявлении кадастрового инженера Збарской Т. П., опубли-
кованном в газете «День республики» от 22.06.2023 г. № 68, после 
слов «урочище Беловодское» следует читать «пастбище, примерно 
в 6,7 км от с. Римгорское по направлению на северо-запад», далее 
по тексту.

Утерянный аттестат А 9885858 о среднем (полном) общем об-
разовании, выданный Зеленчукской средней школой № 4 19.06.2003 
года на имя Дробязко Максима Степановича, считать недействитель-
ным.

Кадастровым инженером Джатдоевой Аминат Казбековной (квалифи-
кационный аттестат № 09-11-20, e-mail: amina_aybazova@mail.ru, г. Чер-
кесск, ул. Лободина, 47/57, тел.: 8(928)388-88-32) выполняются работы 
по подготовке проекта межевания земельных участков с кадастровыми 
номерами: 09:07:0000000:1110, расположенные по адресу: КЧР, Усть-
Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 57, поле № 54 (се-
нокос 1,67 га). 09:07:0000000:1237, расположенные по адресу: КЧР, 
Усть-Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 37 (сенокос 
по 1,67 га).

09:07:0000000:4613, расположенные по адресу: КЧР, Усть-
Джегутинский район, РГУП «Горный», поле № 17 (сенокос 0,80 га), поле 
№ 34 (пашня 2,10 га). Заказчиком кадастровых работ является Джат-

доева Аминат Казбековна (КЧР, г. Черкесск, ул. Лободина, 47/57, тел.: 
8(928)388-88-32). Возражения, дополнения, предложения по доработке 
проектов межевания земельных участков принимаются в течение 30 
дней со дня опубликования объявления, также с проектом межевания 
земельных участков можно ознакомиться по адресу: г. Усть-Джегута, 
ул. Морозова, 53.

В объявлении кадастрового инженера Джатдоевой А. К. в газете «День 
республики» от 13.10.2022 г. № 117 вместо «:849» верным считать 
«:1136», далее по тексту.

В объявлении кадастрового инженера Джатдоевой А. К. в газете «День 
республики» от 19.01.2023 г. № 4 вместо «:поле № 60» верным считать 
«:поле № 65», далее по тексту.

Кадастровый инженер Семенов Заур Барбиевич (квалификацион-
ный аттестат № 09-12-40, РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Красноармейская, 
33, оф. № 6, адрес электронной почты semenov-zaur@mail.ru, тел.: 
8(963)283-35-25) выполняет следующие кадастровые работы:

1. В связи с образованием земельных участков путем выдела в счет 
доли (долей) в праве общей долевой собственности на земельные 
участки с кадастровыми номерами: 09:06:0000000:11494, :11490, 
расположенные по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Маруха, 
поле № 41пс, 24с (по 18707 кв. м каждый — сенокос). 

09:06:0000000:11533, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Зелен-
чукский р-н, СПК Маруха, поле № 8п (18707 кв. м — сенокос). За-
казчиком кадастровых работ является Кубанов Расул Ибрагимович, 
проживающий по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, с. Маруха, 
ул. Школьная, 79, тел.: 8(928)394-45-39. 09:06:0000000:2572, распо-
ложенный по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Сторожевая, 
поле № 55 (24175 кв. м — сенокос), поле № 64 (14145 кв. м — паст-
бище). Заказчиком кадастровых работ является Хаджичиков Назби 
Анзорович, проживающий по адресу: РФ, КЧР, г. Карачаевск, ул. Ба-
зарная, д. 25, тел.: 8(928)394-44-78. 09:06:0000000:9725, располо-
женный по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Кардоник, поле 
№ 24 (8687 кв. м — сенокос). Заказчиком кадастровых работ явля-
ется Кипкеева Лидия Шамсудиновна, проживающиая по адресу: РФ, 
КЧР, Усть-Джегутинский р-н, г. Усть-Джегута, ул. Кубанская, 108, тел.: 
8(918)711-05-77. 09:05:0000000:673, :1323, :669, :664, :1725, :665, 
:812, расположенные по адресу РФ, КЧР, р-н Урупский, СПК Уруп, 
поле № 45п, № 46п, № 47п (по 38900 кв. м каждый — пастбище). 
Заказчиком кадастровых работ является Аппаков Алим Сапарович, 
проживающий по адресу: РФ, КЧР, Урупский район, а. Кызыл-Уруп, 
ул. Красноармейская, д. 20, тел.: 8(928)398-41-74. С проектами меже-
вых планов земельных участков можно ознакомиться по адресу: РФ, 
КЧР, г. Черкесск, ул. Красноармейская, № 33, оф. № 6. Возражения 
по проектам межевых планов и требования о проведении согласова-
ния местоположения границ земельных участков на местности при-
нимаются в течение месяца со дня опубликования объявления.

2. В  связи с уточнением местоположения границ и площади зе-
мельного участка с кадастровым номером 09:06:0150157:3, распо-
ложенного по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, ст. Сторожевая, 
пер. Степной, д. 16. Смежный земельный участок, с которым требует-
ся согласование границ: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, ст. Сторожевая, 
пер. Степной, д. 18, с кадастровым номером 09:06:0150157:5. Заказ-
чиком кадастровых работ является Семенов Радин Сейпулович, про-
живающий по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, ст. Сторожевая, 
пер. Степной, д. 16, тел.: 8(632)840-57-22.

Собрание по поводу согласования местоположения границ состоит-
ся по адресу: РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Красноармейская, 33, офис 6, 
11.07.2023 г. в 10:00.

Возражения по проектам межевых планов и требования о прове-
дении согласования местоположения границ земельных участков на 
местности принимаются в течение месяца со дня опубликования объ-
явления по адресу: РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Красноармейская, 33, 
офис 6.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ АУКЦИОНА

1. Продавец: администрация Малокарачаевского муниципального рай-
она.

2. Организатор аукциона: комиссия по проведению торгов (конкурсов, 
аукционов) по продаже находящихся в государственной или муници-
пальной собственности земельных участков или права на заключение 
договоров аренды таких земельных участков, участков, государственная 
собственность на которые не разграничена, и муниципального имуще-
ства на территории Малокарачаевского муниципального района.

3. Место, дата, время проведения аукциона: аукцион является откры-
тым по составу участников и открытым по форме подачи заявок. Аук-
цион проводится по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, с. Учкекен, 
ул. Ленина, д. 120, малый зал заседаний, 28.07.2023 г. в 15 час. 00 мин. 

4. Основание продажи: распоряжение администрации Малокарачаев-
ского муниципального района. 

5. Предмет аукциона — право на заключение договора аренды зе-
мельного участка по следующим лотам:

Лот № 1: земельный участок с кадастровым номером 09:08:0020106:794, 
адрес участка: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский район, Краснокурганское СП, примерно в 1,93 км 
от пос. Коммунстрой по направлению на юго-запад, площадью 26050 
кв. м, из категории земель сельскохозяйственного назначения, с раз-
решенным видом использования — растениеводство. Срок договора 
аренды 49 лет. На земельном участке не предусмотрено строительство 
капитальных объектов. Обременения и ограничения в использовании 
земельного участка не установлены. Начальная цена предмета аукци-
она 7967 руб. 92 коп. Шаг аукциона — 3 % от начальной цены предмета 
аукциона, что составляет 239 руб. 03 коп. Размер задатка для участия 
в аукционе — 100 % от начальной цены предмета аукциона, что состав-
ляет 7967 руб. 92 коп.

Лот № 2: земельный участок с кадастровым номером 09:08:0010102:870, 
адрес участка: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский район, Краснокурганское СП, урочище Пригрев, 
участок 3, площадью 250316 кв. м, из категории земель сельскохозяй-
ственного назначения, с разрешенным видом использования — рас-
тениеводство. Срок договора аренды 49 лет. На земельном участке не 
предусмотрено строительство капитальных объектов. Обременения и 
ограничения в использовании земельного участка не установлены. На-
чальная цена предмета аукциона 14943 руб. 86 коп. Шаг аукциона — 3 % 
от начальной цены предмета аукциона, что составляет  448 руб. 31 коп. 
Размер задатка для участия в аукционе — 100 % от начальной цены 
предмета аукциона, что составляет 14943 руб. 86 коп.

Лот № 3: земельный участок с кадастровым номером 
09:08:00101023:874, адрес участка: Российская Федерация, Карачаево-
Черкесская Республика, Малокарачаевский район, Краснокурганское 
СП, урочище Пригрев, участок 4, площадью 215064 кв. м, из катего-
рии земель сельскохозяйственного назначения, с разрешенным видом 
использования — растениеводство. Срок договора аренды 49 лет. На 
земельном участке не предусмотрено строительство капитальных объ-
ектов. Обременения и ограничения в использовании земельного участ-
ка не установлены. Начальная цена предмета аукциона 14323 руб. 26 
коп. Шаг аукциона — 3 % от начальной цены предмета аукциона, что 
составляет  429 руб. 69 коп. Размер задатка для участия в аукционе  — 
100 % от начальной цены предмета аукциона, что составляет 14323 
руб. 26 коп.

Лот № 4: земельный участок с кадастровым номером 
09:08:0020103:1525, адрес участка: Российская Федерация, Карачае-
во-Черкесская Республика, Малокарачаевский район, с. Красный Кур-
ган, мкр Нарсана, д. 55а, площадью 2278 кв. м, из категории земель 
населенных пунктов, с разрешенным видом использования — отдых 

(рекреация). Срок договора аренды 2,5 года. На земельном участке 
предусмотрено строительство капитальных объектов. Максимальный 
процент застройки и предельное количество этажей не подлежит уста-
новлению. Обременения и ограничения в использовании земельного 
участка не установлены. Начальная цена предмета аукциона 11124 руб. 
38 коп. Шаг аукциона — 3 % от начальной цены предмета аукциона, что 
составляет  333 руб. 73 коп. Размер задатка для участия в аукционе — 
100 % от начальной цены предмета аукциона, что составляет 11124 
руб. 68 коп.

Лот № 5: земельный участок с кадастровым номером 09:08:0020103:1587, 
адрес участка: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский район, с. Красный Курган, мкр Нарсана, уч. 53б/2, 
площадью 3088 кв. м, из категории земель населенных пунктов, с раз-
решенным видом использования — природно-познавательный туризм. 
Срок договора аренды 20 лет. На земельном участке не предусмотрено 
строительство капитальных объектов. Обременения и ограничения в ис-
пользовании земельного участка не установлены. Начальная цена пред-
мета аукциона 5085 руб. 00 коп. Шаг аукциона — 3 % от начальной цены 
предмета аукциона, что составляет  152 руб. 55 коп. Размер задатка для 
участия в аукционе — 100 % от начальной цены предмета аукциона, что 
составляет 5085 руб. 00 коп.

Лот № 6: земельный участок с кадастровым номером 
09:08:0020103:1588, адрес участка: Российская Федерация, Карачаево-
Черкесская Республика, Малокарачаевский район, Краснокурганское СП, 
примерно в 1,35 км от с. Красный Курган по направлению на юго-восток, 
площадью 31947 кв. м, из категории земель сельскохозяйственного на-
значения, с разрешенным видом использования — растениеводство. 
Срок договора аренды 49 лет. На земельном участке не предусмотрено 
строительство капитальных объектов. Обременения и ограничения в ис-
пользовании земельного участка не установлены. Начальная цена пред-
мета аукциона 1907 руб. 23 коп. Шаг аукциона — 3 % от начальной цены 
предмета аукциона, что составляет  57 руб. 21 коп. Размер задатка для 
участия в аукционе — 100 % от начальной цены предмета аукциона, что 
составляет 1907 руб. 23 коп.

Лот № 7: земельный участок с кадастровым номером 09:08:0020103:1586, 
адрес участка: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский район, с. Красный Курган, мкр. Нарсана, №53б/1, 
площадью 3000 кв. м, из категории земель населенных пунктов, с раз-
решенным видом использования — природно-познавательный туризм. 
Срок договора аренды 20 лет. На земельном участке не предусмотрено 
строительство капитальных объектов. Обременения и ограничения в ис-
пользовании земельного участка не установлены. Начальная цена пред-
мета аукциона 4940 руб. 10 коп. Шаг аукциона — 3 % от начальной цены 
предмета аукциона, что составляет  148 руб. 20 коп. Размер задатка для 
участия в аукционе — 100 % от начальной цены предмета аукциона, что 
составляет 4940 руб. 10 коп.

6. Форма заявки на участие в аукционе, порядок приема, адрес приема: 
заявитель в установленном порядке подает организатору аукциона по 
адресу: с. Учкекен, ул. Ленина, д. 120, каб. 42–43, заявку на участие в 
аукционе по установленной форме.

*Формы и перечень всех необходимых документов приведены в усло-
виях аукциона, с которыми можно ознакомиться на официальном сайте 
торгов www.torgi.gov.ru

7. Дата начала приема заявок на участие в аукционе: 28.06.2023 г.
8. Дата окончания приема заявок: 24.07.2023 г.
9. Время приема заявок: рабочие дни, понед. — пятница, с 10.00 до 

17.00 часов, обед с 13.00 до 14.00 час.
10. Определение участников аукциона состоится: 26.07.2023 г. в 12 час. 

00 мин. в месте приема заявок без участия заявителей.
11. Победителем аукциона признается участник аукциона, предложив-

ший наибольшую цену.

Реклама (8782) 26-36-34

Родной язык — часть культуры…
Она пришла работать в детский сад на время, но осталась в нем навсегда

Пресса Кавказа

сейчас Фатимет Шевацукова 
готовится к всероссийскому 
профессиональному конкур-
су «Лучший учитель родного 
языка и родной литературы», 
который пройдет в Карачае-
во-Черкесии, куда она отпра-
вится в сентябре и представит 
родную Адыгею.
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Воспитатель должен 
любить детей всей 
душой и быть 
небезразличным 
к детской проблеме


